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(Comienza la sesión a las 16 horas y 30 minutos). 

Comparecencia, a  instancia de  la  Junta de Portavoces, del Consejero de Derechos Sociales 

para informar sobre la implantación de la Dirección General del Observatorio de la Realidad 

Social. 

SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso):  Arratsalde  on.  Hasiera  emango  diogu  saioari.  Gaurkoan 

puntu bakarreko batzordea  izanen dugu Eskubide Sozialetako saio honetan. Eta hartara, UPN 

taldeko García Malo  andreak eskatuta Eskubide  Sozialetako  kontseilaria daukagu hementxe, 

Miguel  Laparra  jauna.  Kontseilariaren  agerraldia  eskatu  da,  Eledunen  Batzarrak  eskatuta, 

Errealitate Sozialaren Behatokiaren Zuzendaritza Nagusiaren ezarpenari buruz informatzeko. 

[Buenas tardes. Comienza la sesión. En la Comisión de Derechos Sociales de hoy vamos a 

debatir  un  único  punto,  solicitado  por  la  señora  García  Malo,  de  UPN,  y  para  ello 

tenemos con nosotros al Consejero de Derechos Sociales, don Miguel Laparra. El punto 

que  vamos  a  debatir  es  la  comparecencia,  a  instancia  de  la  Junta  de  Portavoces,  del 

Consejero  de  Derechos  Sociales  para  informar  sobre  la  implantación  de  la  Dirección 

General del Observatorio de la Realidad Social]. 

Esan bezala, hementxe daukagu Miguel  Laparra  lehendakariordea  eta bere  ekipoko bi  kide: 

Txema Mauleón  jauna,  bere  kabinete  burua,  eta  Patxi  Tuñón  jauna,  Errealitate  Sozialaren 

Behatokiaren  zuzendari nagusia. Beraz,  saioari hasiera emateko, García Malo andreak dauka 

hitza. 

[Como digo, tenemos con nosotros al señor Vicepresidente, don Miguel Laparra, y a dos 

miembros de su equipo: su Jefe de Gabinete, el señor Txema Mauleón, y al señor Patxi 

Tuñón, Director General del Observatorio de la Realidad Social. Así pues, comenzaremos 

la sesión dando la palabra a la señora García Malo]. 

SRA.  GARCÍA  MALO:  Gracias,  señora  Presidenta,  buenas  tardes.  Señoras  y  señores 

Parlamentarios,  buenas  tardes,  señor  Consejero,  y  también  buenas  tardes  y  bienvenidos  a 

usted y al equipo que le acompaña, al Director General, al señor Tuñón y al señor Mauleón, su 

Jefe de Gabinete. En el acuerdo programático, que es el que va a regir la acción de gobierno —

entiendo—  en  estos  próximos  años,  venía  ya  un  acuerdo  muy  concreto  de  creación  del 

Observatorio  de  Bienestar  Social.  En  el  Real  Decreto  128/2015  de  28  de  agosto  donde  se 

establece  la  estructura  orgánica  del  Departamento  de  Derechos  Sociales,  en  su  capítulo 

tercero, se hace referencia ya a la Dirección General del Observatorio de la Realidad Social, de 

planificación y de evaluación de las políticas sociales. 

Este es el motivo de nuestra comparecencia. Esta nueva estructura, la nueva dirección general, 

tengo que confesarle que nos genera dudas en cuanto a la necesidad de la misma y también, 

tal  y  como está  articulada,  incluso en  cuanto  a  la propia eficiencia de  la misma. Y por eso, 

hemos solicitado esta comparecencia. 

Queremos que nos explique  la  razón de  ser de esta nueva dirección general, de esta nueva 

estructura; también, qué aporta esta dirección general de nuevo respecto a las estructuras que 
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ya existían en los Gobiernos anteriores; cómo va a ser su funcionamiento: ¿va a desarrollar los 

análisis,  la  planificación,  etcétera  y  todas  las  funciones  que  tiene  encomendadas  este 

observatorio  el  personal  que  tiene  directamente  adscrito  a  la  dirección  general  o  va  a 

externalizar usted parte de estos análisis, de estas planificaciones, etcétera? ¿Va a contar con 

el mismo personal con el que contaba hasta ahora o ha incrementado usted el personal? ¿Va a 

contar con el mismo presupuesto o ha incrementado usted el presupuesto? 

Espero que sus explicaciones entren en detalle en todas estas cuestiones y vaya más allá de lo 

que establece el propio decreto, que ya contiene información, y entre a todas estas cuestiones 

y,  después  de  escucharle  –espero–  que  se  nos  disipen  las  dudas  que  tenemos  planteadas. 

Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ruiz Jaso): Mila esker. Orain Laparra jaunak dauka hitza. 

SR.  CONSEJERO  DE  DERECHOS  SOCIALES  (Sr.  Laparra  Navarro):  Eskerrik  asko.  Bueno,  pues 

muchas gracias, señora Presidenta, y buenas  tardes a  todas y a todos. Arratsalde on. Quiero 

agradecer,  en  primer  lugar,  la  oportunidad  que  brinda  la  pregunta  y  esta  invitación  a  la 

comparecencia porque, dentro de  las primeras actuaciones del departamento,  la creación de 

esta nueva dirección general, que da  cumplimiento a uno de  los primeros  compromisos del 

acuerdo programático en cuanto a la creación de un Observatorio de la Realidad Social, es una 

iniciativa  especialmente  querida  y  valorada  por  todos  nosotros  y,  por  tanto,  el  tener  la 

oportunidad de explicarla aquí un poquito más es especialmente de agradecer. 

En  cuanto  a  las  razones que  justifican  esta  iniciativa, evidentemente,  tienen que  ver  con  la 

propia dinámica de  la sociedad. Vivimos en una sociedad con un ritmo de cambio trepidante 

en muchos aspectos, sometida a fuerzas muy diversas, internas y externas, y en ese contexto 

de  cambio  constante  es  necesario  también  que  la  reflexión  y  la  capacidad  de  recogida  de 

información en el análisis sobre la realidad vaya también a ese mismo ritmo. 

Por tanto, incluso yo diría que hay y ha habido durante todos estos años también una especial 

sensibilidad,  una  preocupación,  de  parte  importante  de  la  ciudadanía,  justamente,  por 

entender un poco más cuáles son los procesos de cambio social a los que estamos asistiendo y 

cuál es la naturaleza, la explicación y las tendencias de los nuevos problemas sociales a los que 

nos enfrentamos. 

Yo creo que este es uno de los elementos esenciales que justifican el compromiso del acuerdo 

programático y, por tanto, también una de las razones que justifican esta apuesta. Digo ya de 

partida, e  insistiré en mi exposición, es una apuesta no de respuesta coyuntural, sino que es 

una apuesta de legislatura para construir progresivamente, a lo largo de todo este tiempo, una 

estructura  con  suficiente  estabilidad  y  con  suficiente  capacidad  para  dar  respuesta  a  estas 

nuevas necesidades. 

Entendemos, y así veremos también, cómo  la demanda social y el compromiso de  las fuerzas 

políticas que  sustentan al Gobierno por el diseño de  toda una  serie de planes de actuación 

tienen que ver con, justamente, la necesidad de construir estrategia, de tener una dirección de 

respuesta a  los problemas y, ante  la diversidad y heterogeneidad y diversa cuantificación de 
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los problemas, tener un poco más de claridad sobre cuáles son  las prioridades que debemos 

atender con más urgencia y con más recursos en el futuro. 

En tercer lugar, creo que hay también un elemento que se nos impone cada vez más y es que 

nos enfrentamos  a una  tendencia de necesidades  creciente en el  conjunto de  la población, 

necesidades sociales en diversos ámbitos, que van a más, y con una restricción notable de los 

recursos públicos para hacerles  frente.  En  esa  contradicción  entre necesidades  crecientes  y 

recursos  restringidos  no  podemos  escatimar,  no  podemos  desperdiciar  un  solo  euro  de  los 

recursos  públicos.  Por  tanto,  la  búsqueda  de  las  alternativas más  eficientes,  la  evaluación 

constante sobre  los programas, sobre  los efectos que tienen y sobre  los procesos que ponen 

en marcha creo que es otra necesidad importante a la que esta estructura trata de dar cuenta. 

Y, finalmente, en este departamento —como ya planteaba en mi anterior comparecencia— se 

produce por primera vez la confluencia entre tres actuaciones importantes, tres ámbitos, tres 

áreas de intervención importantes en las políticas sociales: el ámbito de los servicios sociales, 

el ámbito de  las políticas de empleo y el ámbito de  las políticas de vivienda. Esta confluencia 

nos plantea, por un  lado, una necesidad de  ver  cómo  se  articulan estas  intervenciones  con 

mayor intensidad —esa es la idea— y, por tanto, eso requiere también una cierta construcción 

de estrategia y de mecanismos de articulación. La idea es orientar, por tanto, cada vez más, la 

acción del Gobierno hacia unas políticas más integrales que contemplen estos y también otros 

ámbitos, y también la confluencia de estas tres áreas en un mismo departamento supone una 

posibilidad de sinergias muy notables, de sinergias que pueden ser muy positivas en cuanto a 

los efectos de las políticas públicas. 

En cuanto a  la situación previa que habíamos heredado y que, por  tanto,  justifica este salto 

organizativo y  la apuesta por este nuevo observatorio, el precedente administrativo  sería el 

Servicio  de  Planificación,  Calidad  e  Inspección  que  estaba  en  la  anterior  Administración. 

Nuestra valoración al respecto es que era un servicio que presentaba una notable escasez de 

recursos humanos y de  recursos  también económicos presupuestarios, especialmente, en  lo 

que  pensamos  también  que  más  falta  hacía,  justamente  en  la  parte  de  planificación,  de 

evaluación, de  investigación aplicada y  también en  la parte de  inspección en  relación con  la 

presencia notable de servicios gestionados por instituciones externas. Valga como ejemplo de 

esa escasez de recursos que este servicio —incluso ya después de los ajustes presupuestarios 

previos— todavía en el año 2015 planteaba una reducción de un 8 por ciento, más de un 8 por 

ciento, en el conjunto del presupuesto y, en concreto, la partida de gastos de funcionamiento 

y  la  partida  del  capítulo  2  en  concreto,  con  15.000  euros  nos  parecía  casi  absolutamente 

exigua y, aun así, presentaba también una reducción de un 15 por ciento con respecto al año 

anterior. 

Unido a eso —y ya al margen de  los  recursos—,  también hemos echado en  falta una mayor 

cultura dentro del departamento, una mayor cultura de coordinación entre las distintas áreas, 

los distintos ámbitos y eso —insisto— todavía se nos hace ahora mismo más necesario con el 

nuevo esquema. 
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Lo que hemos hecho a partir de aquí es tratar de aglutinar en torno a esta dirección general 

del observatorio los exiguos recursos existentes. Se ha incorporado la sección de información y 

modernización  que  existía  previamente,  que  se  encarga  también  de  la  información  a  la 

ciudadanía  y  que  existía  en  el  Departamento  —entonces—  de  Políticas  Sociales.  Y  se  ha 

incorporado  también en este observatorio el propio negociador del Observatorio de Empleo 

que estaba en el Servicio Navarro de Empleo. 

Con todo eso, el organigrama actual sigue siendo un organigrama bastante sencillo y con una 

dotación  todavía  muy  insuficiente  de  recursos.  Básicamente,  pueden  ver,  la  parte  de 

inspección  y  de  calidad  sigue  su  dinámica  con  importantes  dificultades  en  cuanto  a  las 

necesidades  notables  que  hay  en  cuanto  a  inspección  —como  veremos—  y  la  parte  de 

Observatorio  de  la  Realidad  Social,  de  planificación  y  de  evaluación  donde  se  incorpora  el 

Observatorio  de  Empleo.  Ahí  vemos  cómo  también  la  dotación  de  recursos  humanos  es 

notablemente exigua. Pueden ver, en concreto, plaza a plaza, lo que ahora mismo existe en el 

organigrama actual. 

A partir de ahí, en este momento, tampoco tiene sentido escribir una carta a los Reyes Magos, 

pero sí que —insisto—, como proyecto de  legislatura, pensamos que es  importante  reforzar 

los recursos con los que cuenta este observatorio. Y este esfuerzo trataremos de hacerlo, en la 

medida  de  lo  posible,  a  partir  del  próximo  año  en  la  medida  que  la  disponibilidad 

presupuestaria nos lo permita. 

En 2015, el observatorio ha supuesto un gasto de personal, que es prácticamente lo único que 

ha  tenido —porque no había otra  cosa—, de 1,1 millones de euros, 1.100.000 —insisto: en 

esto  están  incluidos  también  todos  los  servicios de  inspección  y de  calidad—  y  eso  supone 

ahora mismo, con la creación de la nueva estructura, lo que ha supuesto, sin más, ha sido un 

aumento de 45.000 euros sobre lo que estaba inicialmente presupuestado. 

A  partir  de  los  próximos  años,  en  la  partida  del  año  que  viene,  trataríamos  de  reforzar, 

efectivamente,  lo que sería  la capacidad de actividad de este departamento, capítulos dos a 

siete.  Pensamos  que  una  dotación  de  hasta  un  millón  de  euros  podría  ser  interesante  y 

adecuada  a  las necesidades pero,  en  cualquier  caso,  eso dependerá de  las  disponibilidades 

presupuestarias.  Insisto: comenzaremos el año 2016,  seguramente  será mucho menos de  lo 

que nos gustaría, y veremos en siguientes años cómo planteamos esta línea. 

Hemos planteado ya la necesidad de algunas plazas, no muchas. Se plantean, en concreto, una 

para  inspección y seis plazas para el observatorio. Y estas plazas, también nuevamente aquí, 

están sujetas a  la disponibilidad presupuestaria. Somos conscientes de que… y, en  la medida 

de  lo posible,  trataremos  también de  cubrirlas a partir de  la  reubicación de otras personas, 

tanto  del  departamento  como  de  otros  departamentos  del  Gobierno,  y  bueno,  somos 

conscientes  de  que  esto,  ahora  mismo,  va  a  ser  complicado  de  conseguir,  pero  se  nos 

solicitaban nuestras previsiones. Bueno, aquí estaríamos casi hablando, más bien, del ámbito 

de deseos todavía hasta que no se plantee más claro el escenario presupuestario. 

Quizás aclaren también la necesidad de esta apuesta algunas de las tareas que ya ha asumido 

—incluso con esta limitación notable de recursos actual— el observatorio. Lo primero que nos 
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gustaría poner en marcha es un sistema de indicadores que vaya dando cuenta de la evolución 

de  la  situación  social —es  algo  que  se  ha  echado  notablemente  en  falta  durante  los  años 

anteriores—  y  que  sean  indicadores  que  la  gente  pueda  entender,  sobre  los  que  se  pueda 

construir  también  el  debate  social  y  que  sirvan  para  ilustrar  y  para  dar  cuenta  también  al 

propio proceso político de la toma de decisiones. 

Se está trabajando ya en un proyecto piloto de innovación tratando de diseñar una actuación 

conjunta  entre  servicios  sociales  y  empleo,  orientado  a  la  intervención  con  determinados 

sectores más vulnerables del mercado de  trabajo, de situación de desempleo, y  tratando de 

buscar  justamente  cuál  es  el  ámbito  en  el  que  esta  confluencia  entre  servicios  sociales  y 

empleo es más  interesante  y  también planteando mecanismos  innovadores de  intervención 

entre ambos ámbitos de  intervención que normalmente han venido trabajando bastante por 

separado. 

Este proyecto piloto se plantea de momento en dos áreas: en el área de Alsasua y en Tudela, 

que  coincide,  además,  con  los  dos  territorios  que  presentan mayor  incidencia  de  tasas  de 

desempleo en el conjunto de Navarra y  la  idea es que nos  sirva de  referencia  también para 

extenderlo al conjunto de la intervención del departamento. 

Está previsto también que con este proyecto podamos concurrir a convocatorias europeas y, 

nuevamente,  aquí —insisto—  el  interés  de  este  tipo  de  actividad,  que  no  supone  en  sí  un 

gasto, sino que en sí mismo, puede ser también una fuente de búsqueda de recursos, en este 

caso de financiación europea en la que, bueno, veremos el nivel de éxito que podamos tener. 

Se está  comenzando  también a diseñar el estudio previo para  la ampliación de  la Renta de 

Inclusión  Social,  en  la  línea  también  que  recoge  el  acuerdo  programático.  Se  está  también 

diseñando  el  proceso  de  evaluación  de  las  convocatorias  que  hemos  puesto  en marcha  de 

medidas de emergencia. En concreto, nos  interesa especialmente  la convocatoria de ayudas 

extraordinarias para los Ayuntamientos y también nos interesa reforzar en la otra parte, fuera 

ya de la parte más específica de investigación del observatorio. También nos interesa reforzar 

el plan de inspección del conjunto del departamento. 

Solamente  como  recordatorio —esto creo que ya es conocido por  todo el mundo, no voy a 

insistir  en  ello,  también  planteamos  la  calendarización  previamente—  la  lista  de  planes  y 

actuaciones  que  se  nos  ha  encargado  al  departamento  a  lo  largo  de  la  legislatura  es muy 

notable, tocan todos los ámbitos del menor y la familia, de la dependencia, de la inclusión, de 

la  vivienda,  del  empleo…  Todos  ellos  requieren  un  esfuerzo muy  notable  de  recogida  de 

información, de tratamiento de  la  información, de construcción de estrategias y, también, de 

valoración de distintas alternativas de intervención. Por tanto, digamos, que tarea no le falta a 

esta Dirección General, todo lo contrario, tiene tarea para dar y regalar. 

Obviamente, pasaremos muy encima de esto en aras de la brevedad que se me ha solicitado, 

pero, en cualquier caso, la tarea del observatorio no solamente es la producción estadística o 

la elaboración de planes, se trata también de aportar información a la información pública, a la 

difusión  sobre  las  problemáticas  sociales,  tiene  una  función  muy  notable  también  de 
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formación  interna del propio personal de  la Administración  y del  conjunto de profesionales 

que trabajan en el sector. 

Y, bueno, respecto a otras cuestiones, otros ámbitos también de la dirección general, hay que 

recordar que no solamente es una tarea de planificación y de investigación aplicada, sino que 

también  tiene  una  importante  tarea:  recoge  los  servicios  previos  que  existían,  recoge,  en 

concreto,  una  iniciativa  que  viene  del  anterior  Gobierno,  la  herramienta  informática  que 

tramita —que  estaba  probándose  en  Alsasua—,  pues  trataremos  de  extenderla,  probarla, 

verificarla,  testarla y, a partir de ahí, extenderla al conjunto de servicios sociales de base de 

Navarra. 

También  nos  importa  muchísimo  —y  quizá  eso  está  un  poco  menos  resuelto,  más 

descuidado—  cómo  garantizar  la  interoperatividad  entre  los  sistemas  de  información  de 

servicios sociales junto con otros, especialmente con los de empleo y vivienda y, también, en la 

relación entre  los Ayuntamientos y el Gobierno de Navarra. Y, bueno,  todo eso  requiere un 

proceso de modernización notable de los sistemas de gestión de la información. 

Dentro de ese ámbito de  la oportunidad, creo que hay una cuestión que puede quedar clara 

con  las dos diapositivas que ahora voy a presentar. El sistema de servicios sociales solo, en sí 

mismo, tiene o dispone de un sistema de información notablemente complejo que pueden ver 

en  esta  diapositiva:  información  sobre  las  tramitaciones,  información  sobre  el  usuario, 

información  sobre  las  prestaciones  que  se  dan,  peticiones  de  información  también  de  los 

ciudadanos  que  se  recogen…  Todo  esto  es  tremendamente  complejo,  tiene  una  enorme 

riqueza, hay una gran  cantidad de  información  recogida y,  sin embargo, hay una escasísima 

capacidad de producir, a partir de ahí, información que sea difundible, asimilable, que nos diga 

cosas  sobre  la  realidad  social.  Por  tanto,  sería  una  primera  tarea.  Tenemos  recursos muy 

notables,  tremendamente  ricos,  como  es  la  información  —qué  es  más  rico  que  eso, 

justamente, en la sociedad de la información— y que, sin embargo, los estamos infrautilizando 

por  no  tener  esa  capacidad  de  tratamiento  de  la  información,  por  no  tener más  recursos 

puestos a disposición de esta tarea. 

Junto con esto, el siguiente ámbito de oportunidad no solamente es el sistema de información 

de servicios sociales, sino que, además, solo dentro del departamento, la interconexión entre 

el sistema de servicios sociales y el sistema de información del sistema público de empleo, por 

un  lado y, por otro  lado,  también de  toda  la  información que se recoge desde el servicio de 

vivienda  nos  genera  un  enorme  ámbito  de  oportunidad  para  construir  diagnósticos  más 

afinados sobre las necesidades de los ciudadanos, sobre la evolución de los problemas sociales 

en todos estos aspectos. 

Respecto a  la  inspección, no  señalaré muchas cuestiones por no alargarme, pero  sí que nos 

parece  importante  y  se  está  trabajando  en  ello  también,  en  la  elaboración  de  un  plan  de 

inspección anual que empieza a funcionar, por tanto, a principios de año —cosa que, aunque 

parezca una redundancia, no  lo es tanto en vista de  la experiencia histórica— y también nos 

interesa  especialmente  centrarlo  en  el  control  del  cumplimiento  de  los  conciertos. No  solo 

porque es un compromiso también del acuerdo programático, sino porque hay un volumen de 
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quejas  notables  de  los  ciudadanos,  del  Defensor  del  Pueblo  en  cuanto  al  funcionamiento 

interno de algunos de estos servicios, especialmente de carácter residencial. Por tanto, es un 

ámbito de preocupación ciudadana que se tiene que corresponder con un ámbito también de 

intervención y de vigilancia por parte de los poderes públicos. 

Respecto a  la sección de calidad, tampoco vamos a repasar todas  las  líneas de actuación que 

pueden  revisar  con  detalle  en  el  documento.  Solamente  diré  que,  quizás,  como  novedad, 

estamos  tratando de poner en marcha un plan de pilotaje de un  centro  residencial público, 

justamente, para poner en marcha una estrategia de  calidad que  sea  también extensible al 

conjunto del sistema. Y nos gustaría también empezar a  introducir, con carácter general, una 

idea  muy  básica  —que  en  cualquier  otro  ámbito  de  la  actividad  económica  es  casi 

incuestionable, pero que a veces  justo en servicios  sociales se olvida— que es contar con  la 

opinión de  los usuarios. Nos gustaría  introducir, cada vez más, encuestas de satisfacción, de 

opinión,  de  sugerencias  por  parte  de  los  usuarios  de  servicios  sociales  que  nos  ayuden  a 

mejorar el conjunto del sistema. 

En  resumen  y,  como  conclusión,  pensamos  que  cuando  hablamos  de  la  actividad  de  esta 

dirección general no estamos hablando de un gasto que sea necesario justificar más o menos, 

sino que estamos hablando claramente de una inversión. Es una inversión en conocimiento tan 

necesaria  en  este  ámbito  como  en  otros,  o más,  sobre  todo,  si  estamos  pensando  en  la 

construcción de un nuevo modelo de políticas sociales, un modelo que sea económicamente y 

socialmente  sostenible  y  que,  además,  sea  eficiente  en  sus  resultados  y,  sobre  todo  y  lo 

esencial, es que responda a las necesidades de la ciudadanía. Esta es un poco la intención que 

justifica esta iniciativa que comenzamos ahora y esperamos, sinceramente, que tenga un largo 

recorrido en los próximos años. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ruiz Jaso): Gracias a usted, señor Consejero, por  las explicaciones y  la 

brevedad también. Ahora la portavoz de Unión del Pueblo Navarro tiene la palabra. 

SRA.  GARCÍA  MALO:  Muchas  gracias,  Presidenta.  Muchas  gracias,  señor  Consejero,  señor 

Vicepresidente, por  las explicaciones que nos han dado. Tengo que decir que ha comentado 

usted  cosas  interesantes,  pero  no  tanto  nuevas,  que  es  lo  que  me  parece  realmente 

importante. Después de escuchar  las explicaciones que se nos han dado, seguimos  teniendo 

dudas acerca de  la necesidad y —como  le he dicho— acerca de  la eficiencia de esta nueva 

estructura  tal  y  como  la  han  diseñado  e  intentaré  explicarme  y  argumentar  claramente  el 

porqué. 

Yo le hacía una pregunta al principio de mi primera intervención. Yo le hacía una pregunta y le 

decía  que  qué  nos  decía  que  podía  aportar  de  nuevo  esta  nueva  estructura  respecto  a  las 

estructuras que  tenían  los Gobiernos anteriores. Y, después de escuchar  la  información y de 

observar las diapositivas, tengo que decir que poco, poco o nada. Y, en cualquier caso, yo diría 

que no lo suficiente como para justificar el haberla dotado con un rango de dirección general. 

Habla usted de planificación, habla de evaluación, habla de inspección, habla de calidad. En las 

anteriores  estructuras  de  gobierno  existían  los  servicios  de  planificación,  de  evaluación,  de 

inspección, de calidad. Nada nuevo. 
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Habla usted  también de  las  funciones.  Las  funciones que  vienen  recogidas —muchas de  las 

funciones  que  vienen  recogidas—  son  las  mismas  que  tenían  atribuidas  las  anteriores 

estructuras. 

Personal. Usted desea más personal como me imagino que el anterior Consejero desearía más 

personal o como cuando yo fui Consejera desearía más personal. El mismo personal. 

Presupuesto. El mismo presupuesto. 

Objetivo de planificación. Sí que es verdad que en  la  legislatura anterior no hubo demasiada 

planificación, pero  en  la de 2007‐2011, que me  la  conozco muy bien, hubo un  esfuerzo de 

planificación  increíble.  Se  puso  en  marcha  la  Ley  Foral  de  Servicios  Sociales,  cartera  de 

servicios  sociales, plan de discapacidad,  se pusieron dos planes: un plan de  inspección  cada 

año, un plan de calidad, etcétera, etcétera. 

Por  lo tanto, ¿qué es  lo que pensamos? ¿Qué es  lo que piensa nuestro grupo parlamentario? 

Pues que es más estructura para hacer  lo mismo, más cargos para, en definitiva, prestar  los 

mismos servicios a  los ciudadanos. Pero, además, vamos un poco más allá. Creemos que con 

esta nueva estructura no solo no se va a avanzar, sino que corremos el riesgo de retroceder. 

Entendemos que crear  tres direcciones generales para abordar un  tema que  tiene que estar 

absolutamente  coordinado  y  absolutamente  relacionado  parece  que  no  tiene  demasiado 

sentido.  La  planificación  tiene  que  estar  completamente  vinculada  a  la  gestión  y  la  gestión 

perfectamente  vinculada  a  la  planificación.  Y  ¿qué  ha  hecho  usted?  Pues  las  ha  separado 

completamente.  Usted  ha  creado  una  dirección  general  de  análisis,  de  planificación,  de 

investigación y, por otra parte, dos direcciones generales de gestión. Y ha dejado huérfana  la 

coordinación entre ambas. Esto, sin duda, va a provocar problemas de armonización entre  la 

planificación y la gestión a no ser que el señor Consejero se dedique directamente en el día a 

día y a nivel de detalle a entrar en esa coordinación, que no parece lo propio de las funciones 

de un Consejero. 

¿Nosotros qué entendemos? Pues entendemos que es muchísimo mejor una única dirección 

general que haga esa coordinación y que sea garantía del ensamblaje entre la investigación, los 

análisis, la planificación y la gestión. 

Esto —le voy a poner un ejemplo— es  como en un hogar, donde quien  se  tiene que hacer 

cargo de  las necesidades del hogar no pregunta al vecino qué necesidades tiene, sino que él 

sabe mejor  que  nadie  qué  necesidades  tiene,  qué  recursos  humanos  tiene,  qué  recursos 

económicos  tiene  y  en  función  de  esto,  hace  la  planificación  de  los  gastos  y  ya  tiene  las 

necesidades más urgentes. Nosotros así lo entendemos y, por eso, creemos que es mucho más 

eficiente una única dirección general. 

Por otra parte, sigue habiendo duplicidad de recursos. Hoy, a día de hoy, el Observatorio del 

Servicio Navarro de Empleo sigue estando en  la estructura, no ha habido modificación de  la 

estructura  del  Servicio  Navarro  de  Empleo.  Tiene  el  mismo  personal  y  tiene  el  mismo 

presupuesto. Y, por otra parte, está el Observatorio de la Realidad Social. Tenemos duplicidad 
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de recursos. Yo no sé si en un futuro no lo habrá. Parece que lo van a incorporar al negociado, 

pero seguirá existiendo la misma estructura –entiendo– con el mismo presupuesto. 

Voy a entrar ahora ya a lo que es la función propiamente de planificación del observatorio. Hay 

dos  circunstancias  que  nos  hacen  cuestionar  bastante  la  planificación  que  usted  nos  ha 

anunciado. La primera: la planificación que usted nos ha anunciado está al margen de la ley. Es 

contraria a la Ley Foral de Servicios Sociales. Usted nos adelantó que iban a realizar una serie 

de planes sectoriales y que iba usted a culminar esa labor planificadora con la elaboración del 

Segundo Plan Estratégico de Servicios Sociales. La Ley Foral de Servicios Sociales 15/2006 de 14 

de  diciembre  establece  en  su  artículo  26  que  «el  Plan  Estratégico  de  Servicios  Sociales  de 

Navarra  ordenará  el  conjunto  de medidas,  recursos  y  acciones  necesarios  para  lograr  los 

objetivos de la política de servicios sociales». Y el artículo 27 establece: «Los planes sectoriales 

de ámbito general desarrollarán  las previsiones del Plan Estratégico de Servicios Sociales en 

determinadas situaciones sociales con una visión sectorial de la población». 

Usted,  con esta planificación, de manera  insólita, quiere  terminar por donde debería haber 

empezado.  Además,  una  planificación  que  no  tiene  ningún  sentido,  a  nuestro  entender,  al 

entender del Grupo Parlamentario Unión del Pueblo Navarro. El plan estratégico tiene que ser 

el marco  general,  tiene que  ser  aquel que  recoja  los principios que  van  a  regir  las políticas 

sociales  en  nuestra  tierra  y,  además,  los  recursos  necesarios  para  hacerlos  efectivos.  Y  los 

planes sectoriales se tienen que definir a partir de ese marco general. Por lo tanto, como digo, 

usted empieza la planificación por el final. Sí que nos gustaría… Tenemos mucho interés en que 

nos diga cómo va a dar respuesta a esta contradicción. 

Voy  terminando mi  intervención.  Lo  que  nos  parece  realmente  preocupante  es  que  en  las 

decisiones  que  está  adoptando  en  su  departamento,  últimamente  subyace  una  filosofía  de 

trabajo que —como digo— nos parece  lo verdaderamente preocupante. Creemos que en vez 

de hacer  frente a  las necesidades adoptando decisiones valientes que procuren soluciones a 

los problemas urgentes a  los que se enfrenta un departamento como el suyo se refugian en 

análisis, estudios, grupos de  trabajo, etcétera,  ralentizando  la  toma de estas decisiones y,  lo 

que es peor, anunciando que establecerán  las mismas cuando ya no  tengan ustedes margen 

para  la acción. De  tal  forma que ustedes no adquirirán ningún compromiso de calado y,  sin 

embargo, tendrán la osadía de hipotecar la gestión futura. 

En  su  primera  comparecencia  lo  anunció  con  un  tema  tan  importante  como  la  Renta  de 

Inclusión Social. Ni más ni menos que el tema estrella del acuerdo programático. Le recordaré 

sus palabras en  la última comparecencia y  lo voy a hacer de  forma  literal: «Por tanto, —dijo 

usted—, vamos a dejar a  la RIS tranquila durante unos años, vamos a ver cómo evoluciona y, 

eso sí, al  final de  la  legislatura —hago un paréntesis, esto es cosecha mía: “cuando yo ya no 

tengo responsabilidad”, vuelvo a la literalidad— tenemos la intención de hacer una propuesta 

tan ambiciosa como nos permita la experiencia de estos años». 

Perfecto. El señor Vicepresidente no solo no asume responsabilidades, sino que en el futuro se 

las impone a los demás. Pero no se detiene con la Renta de Inclusión Social, también lo vuelve 
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a hacer con el Segundo Plan Estratégico de Servicios Sociales, contraviniendo  incluso  lo que 

establece la propia Ley de Servicios Sociales. 

Este marco  general,  que  debe  establecer  los  recursos  humanos,  económicos,  dotacionales, 

etcétera, para que  guíe  al  resto de  actuaciones del departamento, no  solo no  se  aborda  al 

principio de la legislatura, sino que vuelve a dejarlo para el final. Vuelve a condicionar el futuro 

sin asumir ninguna responsabilidad al respecto. 

Sinceramente,  señor  Laparra,  no  creo  que  este  sea  el  camino. Gestionar  es  programar,  es 

calendarizar,  es  adscribir  recursos  humanos  y  económicos,  es  hacer  un  seguimiento  de  las 

acciones y es evaluar su  resultado. La sociedad navarra no necesita que nos detengamos en 

análisis  o  en  estudios  que  son  necesarios,  pero  no  nos  podemos  detener  ahí,  necesita 

respuestas eficaces a problemáticas reales. 

Ustedes hablaban en el acuerdo programático de una  situación de  rescate  ciudadano  y,  sin 

embargo,  ahora  nos  habla  de  ralentizar  los  planes  transcendentes  y  las  decisiones 

importantes. ¿Qué está ocurriendo? ¿No existía tal situación de rescate ciudadano? ¿O no es 

viable  dar  respuesta  económicamente  a  esa  situación  que  ustedes  llaman  de  «rescate 

ciudadano»? ¿O ambas cosas a la vez? 

Están a punto de transcurrir  los cien días de margen para su gestión. Y, tengo que decir que 

más allá de complementar convocatorias —que muchas de ellas ya estaban en marcha, como 

la  ayuda  de  las  entidades  locales  dirigida  a  la  contratación  de  jóvenes  o  el  empleo  social 

protegido o alguna medida puntual que ustedes han puesto en marcha y poco más— urge, 

señor  Consejero,  que  pasen  ustedes  a  la  acción,  pero  a  la  acción  con mayúsculas. Muchas 

gracias. 

SRA. PRESIDENTA  (Sra. Ruiz  Jaso): Mila esker. Orain, Geroa Bairen aldetik, Aranburu andreak 

dauka hitza. 

SRA. ARANBURU BERGUA:  Eskerrik  asko,  presidente  andrea. Ongi  etorriak.  Buenas  tardes  a 

todos  y  a  todas.  Bienvenidos  y  gracias  por  su  comparecencia  al  señor  Consejero,  al  señor 

Txema Mauleón y al señor Tuñón. Empezaba  la señora García Malo diciendo que  le generaba 

muchas dudas a su grupo  la creación del Observatorio de  la Realidad Social y de  los Servicios 

Sociales. Bueno, pues a mi grupo no nos genera ninguna. Todo  lo contrario. Para nosotros y 

nosotras es un asunto que, aunque es de mera organización y de algo más bien  técnico, no 

tiene un cariz directamente político, no  tiene  influencia directa en  la ciudadanía,  sí que nos 

parece que es algo fundamental. Y, por eso, no por otra razón,  lo hemos  incluido dentro del 

acuerdo programático como un punto muy importante. 

De todas maneras, no me sorprende la postura de UPN o la impresión que le da de generarle 

dudas o algo extraño, porque coincide plenamente con  lo que han desarrollado ellos en  los 

últimos años. 

Si tenemos en cuenta —como ha explicado el señor Consejero y como figura en  la estructura 

que  han  aprobado—  que  este  observatorio  va  a  tener  unas  funciones  de  planificación, 
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evaluación,  inspección,  calidad,  información  y modernización,  yo  diría  que  esto  casi  es  lo 

contrario a lo que ha hecho UPN en los últimos años. 

En  la planificación,  tenemos planes desde —citaré unos ejemplos— el Plan de Atención a  la 

Infancia y a  la Adolescencia en Dificultad Social, por ejemplo, que data de 2002; el Plan de 

Lucha  contra  la  Exclusión,  que  acabó  allí  por  2013;  el  Plan  Gerontológico  destinado  a  las 

personas mayores —no se ha vuelto a hacer nada en ese ámbito—, que  iba de 1997 al año 

2000. No sé yo qué planificación han hecho en los últimos años los Gobiernos de UPN, no lo sé. 

Leyes sí, leyes han hecho, evidentemente, pero planes, bastante pocos. El Plan Estratégico de 

Servicios Sociales de 2008‐2012 —si se me permite una opinión personal: bastante malo, por 

cierto—, habrá que ver qué desarrollo ha  tenido y habrá que ver —una de  las principales o 

primeras  tareas  que  tendrá  que  llevar  el  observatorio  será  evaluar  precisamente—  el 

desarrollo de ese plan estratégico. 

Con  respecto  a  la  evaluación,  pues  no  sé  si  decir  poco  o  decir  nada.  Por  ejemplo,  en  las 

modificaciones que se han hecho de la renta básica, cuando se iba a hacer una modificación de 

requisitos cerrando el acceso, por ejemplo, a  las personas en situación  irregular, nadie sabía 

nunca cuántas unidades familiares  iban a ser afectadas por eso e  iban a quedar fuera. No se 

sabía si eran tres mil, si eran quince mil, si eran treinta mil. Ni idea. 

Con respecto a  la  inspección, yo creo que en vez de  ir dirigida a  inspeccionar  los conciertos y 

los contratos de centros residenciales, que es donde se va gran parte del presupuesto y que 

realmente tiene repercusión en sectores de población de los más vulnerables —iba a decir—, 

pues nos hemos detenido a inspeccionar a personas perceptoras de la renta básica, creando a 

veces alarma en la población, intentando justificar unos recortes en esa prestación tan básica 

en  un  supuesto  fraude  y  acompañando  esto  de  un  intento,  a  veces,  de  criminalizar  a  las 

personas receptoras de la renta básica. 

En cuanto a la calidad, yo creo que el objetivo ha estado más puesto en el beneficio económico 

que podían presentar aquellos servicios que en la calidad. 

SR.  ZARRALUQUI  ORTIGOSA:  Señora  Presidenta,  una  cuestión  de  orden.  ¿Esto  es  una 

comparecencia del Consejero o es una comparecencia de la portavoz de UPN? 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ruiz Jaso): Señor Zarraluqui, no tiene la palabra. 

SRA.  FERNANDEZ DE GARAIALDE  Y  LAZKANO  SALA:  ¿Ustedes  no  saben  cómo  funcionan  las 

cosas o quieren hacer de esto un circo? 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ruiz Jaso): Señora Fernández de Garaialde, no tiene la palabra. 

SRA. ARANBURU BERGUA:  Si no  les  importa,  yo agoto mis  cinco minutos  y después podrán 

decir lo que ustedes quieran y lo que a la señora Presidenta le parezca oportuno. 

Añadidas a estas funciones, está la de estudio e investigación de la realidad social. En algunos 

aspectos  de  esta  investigación  han  tenido  que  ser  algunos  organismos  privados,  como  la 

cátedra de  la universidad pública, el CIPARAIIS, quien se ha encargado de hacer estudios, por 
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lo menos en el ámbito de  la pobreza y  la exclusión social en Navarra. Bajo nuestro punto de 

vista, esto es una responsabilidad pública y son  las  instituciones públicas quienes tienen que 

llevar a cabo esta tarea. 

Esto,  también a nuestro modo de ver, debería  ser no una  foto estática que  sacamos en un 

momento determinado, cuando se va a hacer un plan, cuando se va a  implantar una medida, 

sino  que  debería  ser  una  actuación  dinámica  y  continua,  como  ha  sido  explicada,  que 

contemple todos  los cambios demográficos y sociales, en todas sus vertientes y que mida —

como  he  dicho  antes—  el  impacto  de  todas  las  políticas  y  las  medidas  que  se  vayan 

implementando. 

Mucha  de  esta  información  la  genera  el  propio  sistema,  no  hay  que  añadir  grandes  cosas. 

Simplemente, hay que sistematizarla, recogerla adecuadamente y procesarla. Algo que no se 

ha  hecho.  Es  la  única manera  de  que  esa  información  sea  útil  y  se  puedan  extraer  de  ella 

conclusiones que posibiliten la planificación y la gestión. Nada más. Gracias. 

SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso):  Mila  esker  Aranburu  anderea.  Orain,  EH‐Bildu  aldetik 

Fernández Garaialde andereak dauka hitza.  

SRA. FERNANDEZ DE GARAIALDE Y LAZKANO SALA: Eskerrik asko Presidente anderea eta ongi 

etorria Laparra jaunari, Tuñón jaunari eta Mauleón jaunari. Eskerrik asko azalpenengatik. Yo sí 

voy —antes de hablar del tema este—a hacer una intervención. 

Los señores de UPN saben perfectamente cómo funcionan las Comisiones, saben qué opinión 

puede dar  cualquier persona,  saben qué es el  turno de palabra  y  saben  cómo han actuado 

ellos,  precisamente,  la  legislatura  pasada.  Si  quieren  hacer  de  esto  un  circo,  creo  que  aquí 

nadie estamos dispuestos a hacer un circo de nada. 

Y dicho eso, voy a  seguir con mi  intervención y voy a comenzar por  la conclusión del  señor 

Consejero  y del  señor  Laparra.  Es  decir,  «es  una  inversión  en  conocimiento  para  un  nuevo 

modelo  de  políticas  sociales  sostenible  y  eficiente  que  responda  a  las  necesidades  de  la 

ciudadanía». Precisamente esto es lo que se pretende y esto es lo que no ha hecho el Gobierno 

anterior  de UPN,  ni  los  anteriores  de UPN,  es  decir,  hacer  frente  a  las  necesidades  de  las 

personas, hacer frente a las necesidades de la población. Y lo que sí que han hecho es incluso 

hipotecar la gestión futura. 

Me  quedo,  además,  con  lo  que  también  ha  dicho  el  señor  Consejero  y  que  además  así  lo 

recogimos incluso —creo— previo al acuerdo de gobierno, identificar y valorar los procesos de 

cambio  social  y  la  aparición  de  nuevos  problemas  sociales, mejorar  la  planificación  de  las 

políticas  sociales con unas estrategias acordes a  las necesidades y a  la prioridad,  realizar un 

seguimiento para llegar a una búsqueda de alternativas eficientes y, por supuesto, para poder 

realizar  políticas  integrales,  es  decir,  pudiendo  integrar  lo  que  son  los  servicios  sociales,  el 

empleo y la vivienda. Y, efectivamente, para todo esto se necesitan unos recursos adecuados y 

es lo que no había hasta ahora. 
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Entre  otras  cosas,  también  se  nos  ha  dicho —y,  además,  ya  lo  conocíamos—,  la  situación 

previa, donde había una escasez de recursos humanos, una escasez de recursos económicos y, 

lo más  importante y más grave,  independientemente de  los recursos humanos y  los recursos 

económicos es la escasa cultura de coordinación interna entre los distintos departamentos. Y, 

además, no solo la escasa cultura de coordinación, sino la escasa cultura del diálogo, la escasa 

cultura de la participación, etcétera, etcétera. 

Es  decir,  esto  nos  lo  demostraron  la  legislatura  pasada.  No  hubo  absolutamente  ninguna 

mejora en lo que eran las condiciones de las personas. Los datos están ahí, la realidad está ahí, 

tenemos las necesidades de las personas, tenemos las personas en riesgo de exclusión; con lo 

cual, lo que se pretende mejorar es todo el desaguisado que se hizo durante los Gobiernos de 

UPN. 

Y voy a hacer también otra matización para terminar. Con respecto a  la RIS se quieren hacer 

muchas, bueno, no sé si desaprobaciones, no sé si, bueno, pretender que se esconda  lo que 

realmente se está y se va a hacer con el tema de la RIS, pero bien cierto es que lo que recoge el 

acuerdo de gobierno es  lo que recoge el acuerdo de gobierno. Hay un compromiso para que 

en seis meses, efectivamente, se mejore esa RIS. Se está trabajando ya en ello y si se quiere 

tergiversar y si se quieren hacer declaraciones torticeras con este tema, cada uno verá lo que 

tiene que hacer, pero lo que recoge el acuerdo de gobierno es lo que recoge y dentro de seis 

meses veremos cuáles son  los resultados, veremos  las personas que pueden ser beneficiarias 

de esta RIS y veremos qué beneficio —en lo que pueda ser toda su vida personal— les acarrea 

este  cambio  de  la  RIS.  A  partir  de  ahí,  declaraciones  torticeras,  todas  las  que  se  quieran. 

Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA  (Sra. Ruiz  Jaso): Mila esker. Orain, Podemos‐Ahal Dugu  taldearen  izenean, 

Buil jaunak dauka hitza. 

SR. BUIL GARCÍA: Arratsalde on. Muy buenas a todos y a todas y gracias por venir al equipo en 

su  conjunto.  Seré  muy  breve  porque  nosotros,  desde  luego,  vemos  esta  necesidad  de 

planificación,  la  hemos  padecido  y  la  han  padecido muchos  usuarios.  El  no  saber  adónde 

acudir,  el  estar  despistados,  el  que  las  tramitaciones  se  acumulen  en  el  departamento 

retrasando las prestaciones y su percepción, sobre todo. Hemos tenido cuellos de botella en la 

tramitación de  la RIS, ausencias de  inspección, hemos  tenido un montón de cuestiones que, 

finalmente, quienes  las padecen son  los usuarios. Una perspectiva estratégica es necesaria y 

no la hemos tenido. Y lo vuelvo a decir: la padecen los usuarios y las usuarias. 

Respecto  a  la  RIS,  comparto  con  Asun,  compañera  de  Bildu,  el  uso  torticero  que  se  está 

haciendo de este tema, respecto a si era universal o no era universal. A ver, el acuerdo lo que 

plantea es que ningún navarro ni navarra se va a quedar sin unos ingresos mínimos y ahí radica 

la universalidad del tema. No es un sueldo para todos los navarros y todas las navarras, es que 

ningún navarro ni navarra se quede sin ingresos cuando no los tienen. Y de ahí que ampliemos 

los requisitos hasta superar  la renta básica anterior. Ese es el criterio de universalidad que se 

acordó. El de Podemos en el programa de Navarra también está así recogido. 
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El plan de rescate es para treinta mil, cuarenta mil personas que están viviendo  fuera de  los 

derechos humanos. Entonces, eso es lo primero a corregir y la primera reivindicación que este 

grupo ha hecho. 

Lo único que  le asusta a este Parlamentario en este momento es que  todos  los sistemas de 

información que se  integran,  la cuestión de  la  interoperatividad que se planteaba, acaben en 

un riesgo de excesivo control del ciudadano, porque estamos manejando toda  la  información 

centralizándola y, finalmente, acabando con un expediente. Espero que esto se haya tenido en 

cuenta,  no  tanto  para  controlar  al  usuario  y  volverlo  a  criminalizar,  sino  para  poder  hacer 

verdadera estrategia y abarcar las problemáticas sociales en su conjunto. Muchas gracias. 

SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso): Mila  esker. Orain,  Alderdi  Sozialistaren  izenean, Medina 

andreak dauka hitza. 

SRA. MEDINA  SANTOS: Muchas  gracias,  señora  Presidenta.  Bueno,  en  primer  lugar  quiero 

agradecer al  señor Vicepresidente  las explicaciones. A  las personas que  le acompañan, a  su 

Jefe de Gabinete, al señor Patxi Tuñón, muchas gracias por acudir y por hacer esta explicación 

del observatorio. 

Desde el Partido Socialista, creemos que es imprescindible, necesario, pero, además, también 

imprescindible, el hacer una buena valoración de la situación, un buen diagnóstico para poder 

luego también acertar de la manera más eficiente posible con las medidas. 

Como  ha  dicho  antes  el  señor  Laparra,  hay  muchísimos  planes  pendientes  de  hacer  y 

muchísimos que están planificados, valga la redundancia. Entonces, bueno, creemos que ante 

este desafío y ante esta necesidad, tendremos que acertar al cien por cien con el diagnóstico; 

si no, nos equivocaremos en los planes y en la eficacia y eficiencia de los mismos y no estamos 

como  para  perder  ni  tiempo  ni  recursos  económicos.  Entonces,  yo  creo  que  de  ahí  la 

importancia de esta dirección. 

Creemos que hay que utilizar  todas  las herramientas disponibles para  ser  lo más  eficientes 

posible y creemos  también que es el momento de homogeneizar  los criterios de valoración. 

Hasta ahora ha habido… cuando se toman datos y cuando se hace una valoración, depende de 

los  criterios que  se  tomen, a veces  los datos no  son  los mismos y  creemos que es un buen 

momento para homogeneizar los criterios. 

Por otro lado, ha habido también algunas cosas que yo creo que es importantes reseñar, que 

es el tema de la sección de calidad. Por un lado, el pilotaje en el centro residencial público que 

se  está haciendo,  creemos que puede  ser positivo para  garantizar una  atención de  calidad, 

sobre  todo, a  los  sectores más vulnerables. Y apostar por  lo público  también vemos que es 

fundamental. Entonces,  la calidad y  lo público creemos que son dos cosas que  tienen que  ir 

unidas y esperemos que esto vaya a ayudar a que vayan unidas. Que, a veces, en la actualidad, 

también lo que nos encontramos es que la calidad y la intensidad del servicio varían mucho de 

unos  centros  a  otros.  Entonces,  unificar  también  que  esa  calidad  sea  la mejor  posible  y  la 

mayor posible es otro de los retos que yo creo que hay que afrontar. 
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Por lo demás, sí que expresaré mis dudas acerca de los recursos humanos con los que cuenta 

el  observatorio.  Quizás  lo  que  yo  más  conozco,  que  es  el  servicio  de  inspección,  cuenta 

actualmente  con  tres  personas  y  vemos  que  no  se  ha  aumentado.  No  sé  si  la manera  de 

trabajar va a hacer que sea más eficiente, pero, desde luego, hasta ahora no… con el tema de 

conciertos —que, además, yo creo que está muy bien que lo haya dicho usted también— que 

creo que hay que evaluarlos bien, tanto… sobre todo, la parte técnica, que la parte económica 

yo creo que se ha evaluado, pero la parte técnica es lo que más se tiene que tener en cuenta. 

Y, por lo demás, muchas gracias de nuevo y esperemos que los resultados sean los esperados. 

Gracias. 

SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso): Mila  esker. Orain,  Alderdi  Popularraren  izenean,  Beltrán 

andreak dauka hitza. 

SRA.  BELTRÁN  VILLALBA:  Buenas  tardes.  Gracias,  Presidenta.  Bienvenido  y  gracias  por  sus 

explicaciones al señor Vicepresidente y Consejero, señor Laparra, al señor Mauleón y al señor 

Tuñón. Mi intervención, aparte de ser breve, va a tener una de cal y otra de arena. Por un lado, 

va a ser —que ya nos tienen acostumbrados, aunque, efectivamente, no han hecho ni los cien 

días,  pero  hasta  ahora  yo  puedo  decir  y  lo  digo  constantemente—  que  es  el Gobierno  del 

estudio, del análisis, de la planificación y, sobre todo y lo más importante, de la inacción, hasta 

ahora. Todo puede cambiar y, por lo tanto, en su derecho están de demostrar que pasarán a la 

acción y no, como hasta ahora, a la inacción. 

En cualquier caso, nosotros creemos que, por supuesto, las políticas sociales, ahora mismo —

bueno, y siempre lo han sido—, pero en esta situación que hemos conocido poscrisis, todavía 

si cabe más necesarias, que sean efectivas, sobre todo, y lo más importante, que respondan a 

las necesidades que tiene la ciudadanía. 

Por lo tanto, a mí, este Observatorio de la Realidad Social, los objetivos que persigue, que son 

fundamentalmente  —como  ha  dicho—  planificar,  hacer  seguimiento  y  evaluación  de  las 

medidas que se están tomando, me parece, en principio, sensato, me parece que en sí mismo 

puede tener un criterio que lleve consigo que los recursos invertidos lleguen quien tienen que 

llegar, que son las personas más desfavorecidas o en cada caso a lo que corresponda dentro de 

las políticas sociales,  la evaluación y el control siempre son  importantes dentro de cualquier 

departamento,  porque  a  mí  me  parece  absurdo  tirar  los  recursos  o  proponer  medidas 

concretas  y  que  luego  no  hayan  sido  eficaces  ni  eficientes  y  no  hayan  llegado  a  quien 

corresponda que deben llegar. 

Por  lo tanto, yo  les animo a que, si esto va a ser así, se haga con rigor, se haga, sobre todo, 

también con agilidad porque, efectivamente, si van a tomar ustedes la analítica y van a hacer 

los análisis y la evaluación posterior, o sea, o al final de su legislatura, poco sentido va a tener. 

Si lo hacen al principio tendrán nuestro apoyo. 

En cualquier caso, también lo importante es que utilicen en este observatorio, si puede ser, los 

menores  recursos económicos posibles  y que  sean destinados  a quienes más  los necesitan. 

Nada más y muchas gracias. 
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SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso):  Eskerrik  asko.  Orain,  bukatzeko,  Izquierda‐Ezkerraren 

aldetik, Nuin jaunak dauka hitza. 

SR. NUIN MORENO: Muchas gracias, señora Presidenta. Me gustaría agradecer la presencia y la 

información  que  nos  ha  trasladado  el  Vicepresidente  Miguel  Laparra,  saludar  también  al 

Director  General  Patxi  Tuñón  y  al  Jefe  de  Gabinete  Txema  Mauleón.  Por  nuestra  parte, 

creemos que con la exposición ha quedado explicada y acreditada la necesidad de la aclaración 

de  esta  dirección  general.  Se  trata  no  solo  de  gestionar  el  día  a  día,  que  en  la  acción  de 

gobierno y, además, en una Vicepresidencia de un departamento como este es muy exigente 

—porque estamos atendiendo a problemas o cuestiones o demandas, necesidades sociales, de 

primer nivel, de primera importancia—, pero no se trata solo de gestionar el día a día, sino que 

se  trata  de  construir,  de  ser  capaces,  también  dentro  de  la  Administración,  de  construir 

respuestas a las necesidades sociales cada vez más eficaces, cada vez más eficientes, cada vez 

más conectadas porque ha habido evaluación y ha habido análisis de la información y análisis y 

estudios  de  la  realidad  social  cada  vez  más  conectados  con  esas  demandas  y  que  esas 

respuestas sean eficientes, sean eficaces y sean sostenibles. De eso se trata, no solo del día a 

día, sino de hacer todo esto. 

Y,  a partir de  ahí,  sí  ser  capaces  también de  construir  estrategia  y,  además, una  estrategia 

eficaz  y  eficiente.  Porque  no  se  trata  de  construir  o  de  redactar  simplemente  un  plan 

estratégico más  sin  hacer  esta  evaluación,  este  estudio,  este  conocimiento,  este  análisis  y 

tenerlo ahí y enseñarlo y tenerlo, simplemente, encima de la mesa, sino que realmente eso sea 

útil, sea eficaz y sea  innovador.  Innovador en el sentido positivo, que del conocimiento de  la 

realidad se sea capaz de construir nuevas respuestas adaptadas a ella. 

Bueno, pues de eso se trata. ¿Y qué es lo se nos ha dicho hoy aquí? Que con los recursos, con 

la  estructura  e  incluso  con  la  cultura  de  funcionamiento  existente  hasta  ahora,  no  era 

suficiente.  Hay  que  construir  nuevas  herramientas  para  eso  e  incluso  innovar.  Una  nueva 

cultura también de coordinación, de trabajo y también nuevos recursos y más recursos. Es  lo 

que se va a tratar de tener a futuro. Por lo tanto, yo creo que —como digo— queda explicada y 

queda acreditada esta necesidad y la ambición por la que se quiere trabajar y, por lo tanto, la 

ambición de  lo que se quiere construir a  lo  largo de  la  legislatura. Por cierto, una  legislatura 

que dura no cuatro meses, sino cuatro años. Por lo tanto, si se quiere hacer ya un balance de lo 

que va a ser, yo creo que lo prudente por parte de quien quiera hacerlo sería esperar algo más, 

esperar  algo más  a  lo que  realmente  se hace porque  la  legislatura —como  digo— no dura 

cuatro meses, sino que dura cuatro años. 

Lo que es una pésima planificación —ya que ha salido el tema, pues lo pongo como ejemplo—, 

lo que es una pésima planificación de un Gobierno, por ejemplo en el  caso de  la Renta de 

Inclusión Social, es prever en el presupuesto que va a tener un coste de treinta y siete millones 

de euros cuando se sabe que va a ser muy superior. Eso sí que es una pésima planificación. Ya 

presupuestaria, ya no hablo más de estrategias… pero eso es una pésima planificación que  la 

ha  hecho  el  anterior Gobierno.  Por  lo  tanto,  lecciones  de  planificación,  incluso  a  ese  nivel 

elemental de lo que se sabe en movilización de recursos para una acción tan importante como 



 D.S. Comisión de Derechos Sociales  Núm. 2 / 21 de octubre de 2015 
 

18 
 

esta o para un problema tan importante como este que hay que movilizar, pues, en fin, yo creo 

que pocas lecciones se pueden dar desde los anteriores Gobiernos. 

En  fin,  por  nuestra  parte  nada  más.  Solamente  queremos  reiterar  que  nos  parece  muy 

importante  la ambición y el trabajo que se quiere desarrollar a  lo  largo de esta  legislatura en 

esta materia  y,  bueno,  entendemos  justificada  y  acreditada  esa  necesidad  de  contar  con 

herramientas como  la que hoy aquí se nos ha explicado y se nos ha trasladado por parte del 

Gobierno. Nada más. 

SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso): Mila  esker.  Orain,  para  responder  o  para  replicar  a  las 

cuestiones que han comentado  los Parlamentarios y Parlamentarias, tiene  la palabra el señor 

Laparra. 

SR. CONSEJERO DE DERECHOS SOCIALES (Sr. Laparra Navarro): Muy bien. Pues, bueno, muchas 

gracias  por  todas  las  observaciones  y  también  por  las  críticas.  Y,  si me  permiten,  en  esta 

ocasión trataré de responder un poco a todas en su conjunto. Alguna cuestión puede estar un 

poco más interrelacionada. 

Bueno,  sí  reconoceré  que  dentro  de  las  dos  últimas  legislaturas  hubo  una  diferencia 

significativa en su conjunto entre una y otra en cuanto a la actividad de investigación aplicada 

y de planificación en su conjunto. Sí que tendríamos que reconocer también, en este sentido, 

que el deterioro de esta actividad, de esta parte importante de la actividad pública de reflexión 

y de construcción de estrategia, ese deterioro comenzó ya al final de  la  legislatura en que  la 

señora García Malo estaba al frente del departamento. Justamente con recortes muy notables 

en las partidas a las que hacemos referencia. 

Por lo tanto, le reconozco, efectivamente, sus méritos durante una buena parte de su gestión, 

pero también creo que tendría que reconocer alguna de sus responsabilidades. Creo que le ha 

fallado,  en  ese  sentido,  el  subconsciente  cuando  ha  hablado  de  los  servicios,  en  plural,  de 

planificación, evaluación y calidad. No eran servicios, era uno. Era uno, ese es el problema. Era 

un servicio claramente sobrecargado y claramente carente de recursos. Era «el» servicio. 

Evidentemente,  es  opinable,  y  los  modelos  de  organización,  las  organizaciones  cambian 

constantemente y en  cada momento  se  supone que deben dar  respuesta a  las necesidades 

que se plantean. Por tanto, si tiene que ser una Dirección General o dos, evidentemente, entra 

dentro del ámbito de lo opinable. 

Ahora  bien,  en  un  contexto  complejo  como  el  que  hemos  estado  y  seguimos  viviendo, 

déjenme que  les diga que, en principio, creo que entre  lo urgente y  lo  importante, pues una 

sola dirección general como la que había, inicialmente, se ha ocupado de lo urgente, es decir, 

de la gestión  inmediata de las necesidades y las peticiones que le hacían los ciudadanos. Y se 

ha  olvidado  de  lo  importante,  se  ha  olvidado  de  lo  importante  que  era  construir, 

efectivamente, esa estrategia y no se ha dado cuenta de que  lo que estaba pasando era un 

aumento muy sustancial de las desigualdades sociales en Navarra, que esa era la clave, lo que 

estaba generando realmente un notable conflicto social y, por tanto, no han sido capaces de 

dar  respuesta.  Y,  al  final,  además,  como  deriva  de  todo  eso,  pues  resulta  que  también  lo 
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urgente acaba siendo desatendido. Y en ese contexto, cuestiones urgentes, como por ejemplo 

la  dotación  mínima  de  los  centros  especiales  de  empleo,  nos  hemos  encontrado  con  un 

agujero muy  notable,  un  agujero muy  notable  en  la  financiación  de  los  servicios  de  base, 

órdenes  forales para aplicar derechos que  reconocía  la  legislación estatal a  las personas con 

discapacidad moderada que estaban bloqueadas y que suponía retrasar el reconocimiento de 

esos derechos a dos mil quinientas personas por un valor de cuatro millones y medio de euros, 

bloqueo de convenios de importancia notable, como el de Tasubinsa, por valor de más de tres 

millones; de residencias, como  la de Carmen Aldave, por valor de nueve millones seiscientos 

mil. Bueno, eran cosas que estaban insuficientemente gestionadas y que las hemos heredado 

como agujeros negros. Por tanto, se desatendió, inicialmente, lo importante y, al final, incluso 

lo urgente fue claramente olvidado. 

Se planteaban cuestiones sobre el tema de la duplicidad de recursos. Bueno, en este sentido —

insisto—,  ya  lo  dije  anteriormente,  no  hay  absolutamente  ninguna  duplicidad.  Ya  se  está 

trabajando de forma coordinada, aunque separados espacialmente, están trabajando de forma 

coordinada  las personas del Observatorio de Empleo dentro de  la dirección  general  y en el 

momento en el que estén resueltas las cuestiones de intendencia, de espacio y, sobre todo, de 

acceso informático al sistema informático del servicio público de empleo, en ese momento se 

integrarán también físicamente en el mismo sitio y trabajarán conjuntamente. Y creo, además, 

que  va  a  ser  realmente  un  espacio  mucho  más  interesante  para  estos  profesionales, 

precisamente,  para  poder  también  trabajar  de  una  forma más  interrelacionada  con  otros 

colegas. 

No quería yo entrar demasiado en esta ocasión en ejemplos del pasado, pero ya que ha sacado 

la  Ley Foral de Servicios Sociales y el plan estratégico,  tendríamos que decir que  la primera 

cuestión es ¿por qué eso que ahora le resulta tan incómodo, que no esté el plan estratégico ya 

aprobado  y  que  no  nos  pongamos  de  forma  urgente  a  ponerlo  en marcha,  por  qué  no  se 

abordó en la legislatura pasada? En la información que yo tengo, el documento preliminar para 

el nuevo plan  estratégico  comienza  en 2013, o  sea,  se  elabora  en 2013,  y  se produce otro 

documento  también provisional sobre  la misión y visión del nuevo plan estratégico en 2014, 

pero no se ultima. Es decir, después del 13, el 14 y el 15, final de  la  legislatura, el servicio de 

planificación, «el»  servicio de planificación, no  tuvo  capacidad de acabar  la  tarea que había 

empezado y diría, por tanto, que todo el tiempo que dedicaron esos técnicos a esa tarea ha 

sido absolutamente una pérdida de tiempo y de recursos públicos. 

Y, nuevamente, esa incapacidad por la falta de recursos económicos y por la falta de recursos 

profesionales,  lo  que  nos  pone  de  manifiesto,  justamente,  es  el  déficit  de  capacidad 

planificadora, de capacidad de investigadora, de capacidad de creación de estrategia que tenía 

nuestra Administración Pública. 

La estrategia de  inclusión  social podría  ser otro ejemplo  también  claro de  cómo, al  final, el 

documento  fue  claramente  tildado  de  una  notable  falta  de  contenido  en  cuanto  a  los 

compromisos  políticos,  no  hay  un  elemento  de  elaboración  presupuestaria,  no  se  concreta 

realmente qué es  lo que se va a hacer después de  la  lectura de ese documento de estrategia 

de  inclusión social. Por tanto, es nuevamente una parte de actividad que se queda a medias, 
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que no responde a las necesidades, que no se da cuenta, que, además, incluso tiene que beber 

en  la  inmensa  mayoría  de  la  documentación  que  maneja  preferentemente  de  fuentes 

secundarias, ni  siquiera es  capaz de  crear  la propia Administración  foral  información propia 

con sus propios recursos y tiene que beber de fuentes secundarias en la inmensa mayoría del 

documento,  en  la parte más positiva  técnica, que  la  tiene. Por  tanto, pues  también  en  ese 

sentido, me  parece  que  es  una muestra más, mirando  hacia  atrás,  de  por  qué  hacía  falta, 

efectivamente, esto y por qué hace falta aún. 

Se duda sobre los recursos humanos y si vamos a contar, al final, realmente con más personal 

y más presupuesto y se plantea si eso es igual que antes. Hombre, yo creo que no es igual. Para 

empezar, de momento ya no es  igual el discurso porque creo que nunca se había planteado 

con esta claridad. Nos hacen falta más recursos para esto porque es una necesidad estratégica. 

Por  tanto,  ya  partimos  de  un  diagnóstico  distinto.  Eso  nunca  se  dijo, más  bien  se  dijo  lo 

contrario.  Pero  es  que,  además,  en  concreto,  se  planteaba  también  en  relación  con  la 

inspección, estamos, efectivamente —a través de la capacidad de actuación que tenemos y, en 

concreto, utilizando  las posibilidades de  los concursos de traslado—, reforzando ya el propio 

servicio  del  observatorio.  Y,  en  concreto,  el  tema  de  la  inspección  que  se  ha  planteado 

también, creo que se puede anunciar que tenemos previsto pasar de dos a cinco inspectores. 

Hay una plaza vacante y habría otras dos plazas de nueva creación que tratarían de cubrirse 

también por esa vía, la vía del concurso de traslados. 

Por  tanto,  bueno,  esperamos  que,  efectivamente,  tanto  en  cuanto  al  presupuesto  para 

actividad como los recursos humanos del observatorio seamos capaces entre todos de dotarlo 

de recursos,  insisto, porque es algo que nos  interesa a todos, no porque sea un proyecto de 

este Gobierno. 

Y, bueno, creo que tengo que incidir también —aunque se va del tema de esta comparecencia, 

pero bueno, desde alguno de los grupos de la oposición se vuelve a insistir en la coletilla de la 

inacción de este Gobierno— tengo que volver a insistir en que… —y, bueno, poniendo lo que 

nos toca a este departamento— primero dos cosas: uno, que en un plazo inferior a dos meses 

hemos  sido  capaces de movilizar un  volumen de  recursos notable  en  ayudas  y medidas de 

emergencia  que  ustedes  no  fueron  capaces  de  movilizar  en  más  de  medio  año  y  aclaro 

también  el plan  sobre  la Renta de  Inclusión  Social o  el dispositivo que  finalmente  vayamos 

desarrollado de garantía de mínimos. Creo que es necesaria una aclaración. Lo que yo dije en 

mi  comparecencia  anterior  era  exactamente  que  íbamos  a  cumplir  los  plazos  y  los 

compromisos del acuerdo programático y, por tanto, se planteaba una reforma inmediata, no 

al final de la legislatura, inmediata, en los próximos seis meses, para lo que ya están en marcha 

los grupos de trabajo pertinentes y que eso podrá mejorar notablemente el nivel de protección 

actual. 

En cualquier caso, creo que son especialmente de agradecer las llamadas a que actuemos más 

y a que  seamos  también más ambiciosos en  todos estos dispositivos y  todas estas medidas 

porque entendemos que todo se va a quedar corto porque el nivel de necesidades sociales es 

muy  notable  y  alguna  responsabilidad  habrá  en  ello  en  los  Gobiernos  anteriores. Muchas 

gracias. 
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SRA.  PRESIDENTA  (Sra.  Ruiz  Jaso): Mila  esker,  Laparra  jauna,  eta mila  esker  baita  ere  zure 

kideei ere. Eta gure aldetik gaurko saioari amaiera emango diogu. Mila esker. 

(Se levanta la sesión a las 17 horas y 42 minutos). 


